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火箭队宣布姚明左脚骨裂修复手术成功

回天真有“术”，复出“姚”无期姚”无期

姚明脚伤手术成功了。昨日凌晨，休斯敦火箭队官方发出通告，宣布姚明成功接受了骨裂修复
手术。本次姚明的手术是由克兰顿与比尔医生共同完成，克兰顿医生在术后表示：“姚明的手术非常
成功，不仅修复了左脚骨裂的裂痕，还把整个脚部结构进行了重新整合，以避免以后发生旧伤复发的
情况。”据悉，姚明的手术包括两部分，一是对姚明左脚的舟骨进行植骨治疗，二是对他左脚的足弓进
行调整，以减小由于过高的足弓而造成的舟骨过度承压。

姚明目前状态良好，未来6~8周的时间内，姚明的左脚将会打上固定，需要拄拐，不能承重。至于
姚明具体将在何时重返赛场，目前还没有准确消息。

姚明此次手术的焦点为降低左脚足弓，以
减少舟骨过度承压，避免再度受伤。

而问题也由此产生：在左脚足弓高度改变
之后，“小巨人”的下肢长短会出现偏差。姚明
会因此对右脚实施手术，从而预防右脚出现问
题吗？此次手术的主刀医生克兰顿指出：没有
必要。从理论上讲，左脚足弓高度降低之后，姚
明的左下肢整体会比右下肢短一点，但实际上这
可以忽略不计。而且姚明的右脚一直很健康，给
右脚做手术只能加重负担。降低足弓能否使姚明

的左脚彻底告别伤痛？就
此，包括国家体育总局体育
医院运动创伤科主任李方祥
在内的国内专家纷纷提出质
疑：人类之所以长足弓，就是
为了减轻体重对脚部的压
力，现在把足弓削平，以姚明
的体重，脚部压力可想而知，
而且这种手术对运动员的
运动能力也有影响。

姚明脚部手术非常成功的消息公布后，《韧
性之城论坛》对此进行了讨论，网友们都建议姚
明彻底恢复以后才重返赛场，并祝福巨人剩下
的职业生涯能够摆脱伤病。

几乎所有留言的网友都对姚明表示了祝
福，“上天保佑”是被用的最多的一个词，而他们
的观点非常一致，那就是姚明一定不能仓促重
返赛场。网友 JamesC表示，姚明手术成功是个
好消息，希望他能够彻底康复，在职业生涯剩下
的时间里都能摆脱脚部问题。网友EGYPT写
道：我希望姚明更换一个球鞋公司，他过去总是
在脚趾、脚骨这些部位出现伤病，可能是球鞋给
他的保护不够。

绝大多数网友都
对主刀的克兰顿医生
提 出 了 质 疑 。 网 友
Noob Cake 不 安 地 表
示，怎么又是克兰顿给
姚明做手术？从他前几
次做手术的情况来看，
克兰顿的医术不值得信
任，为什么火箭的管理层
和姚明自己认识不到克
兰顿的手术只能管一个赛季的时间呢？
网友Sir Jackie Chiles更是直抒其意，
他只写了两个单词：为什么是克兰顿？

昨天，记者连线到中国男篮领队宫鲁鸣，他
听到姚明手术成功的消息后，第一反应是：“手
术一定会成功的，现在只是恢复时间的问题。”
原来的计划，姚明将回国参加8月6日在天津开
打的亚锦赛，但现在看来亚锦赛将肯定缺席，连
明年的世锦赛都可能受到影响。“世锦赛是明年

9月，如果按美国方面说的姚明 10月
恢复，那世锦赛肯定要受影响了。”宫
鲁鸣坦言，目前篮协方面与“姚之队”
联系并不多，“姚明的情况确实比较特
殊，他伤病也比较多。等忙完亚锦赛，
我们会和姚明有比较详细的沟通。”

年薪、赞助一分不少
虽然接受了手术，“悠闲”养伤的姚

明并没有什么可担心的，因为他的巨额
年薪、赞助不会因此受到影响。

姚明所获得的巨额收入基本可以被
分为两部分。第一部分是从火箭那里领取
的工资收入，根据合同，姚明在 2008~2009
赛季的年薪为1507万美元，还不到其总
收入的一半；第二部分主要是来自各大
赞助商的广告收入，其中包括锐步、可口
可乐等知名品牌。

以上第一部分的收入，肯定不会在
2009~2010赛季有所减少。因为针对球
员工资的问题，NBA联盟历来采取非常
严格的保护态度，只要合同规定了球员
的年薪金额，那么即使他由于某些原因
而无法出场，球队也不能将此作为拒绝
支付工资的理由。像姚明这样由于伤病
而长期无法参赛，那么球队有可能根据
之前购买的伤病保险，要求由保险公司
出面来支付球员的工资，因此对于姚明
来说，下赛季无论是否参加比赛，都可以
根据合同领到 1637 万美元的工资。另
外，姚明与球队之间签订的合同还规定，
他有权决定是否继续履行2010~2011赛
季的合同。如果选择履行的话，那么火
箭还需要在该赛季向他支付 1768 万美
元作为年薪。由此可见，至少在未来两
个赛季中，姚明在工资方面的收入不会
由于伤病而下降。

商业赞助部分同样会受到长期合同
的制约。目前与姚明签有赞助合同的企
业包括锐步、可口可乐、中国人寿、Visa
等国内外知名企业。这些赞助商大多采
取了与姚明进行长期合作的模式。通常
情况下，赞助商会在合同中订立一些有
利于自身的条款，比如规定在赞助对象
出现丑闻时有权提前解约等，但伤病却
未必会在这些条款之内。更何况，“姚之
队”在这个问题上历来采取严格把关的
态度，据说当年姚明之所以拒绝了另一
著名体育品牌提供的合同，正是因为对
方希望加入在伤病情况下可以解约的条
款。由此看来，在“姚之队”签署的其他
赞助合同中，应该也会尽量规避意外伤
病可能给姚明个人带来的经济损失。

本组撰文 林峰

2005年10月
左脚大脚趾甲
脱落

2005年12月
左脚大脚趾甲沟炎
手术，休战一个月 2006年10月

训练时左脚大脚
趾再次受伤，接受
左脚大脚趾甲的
摘除手术。

2009年5月
左脚顶部有细微裂
痕，休战8到12周，缺
席本赛季剩余比赛。

2004年7月
在达拉斯参加国家
队集训时右脚大脚
趾被踩伤，接受脚
趾摘除手术。

2008年2月
左脚应力性骨折，缺席
当年赛季剩余的比赛

姚明脚部受伤示意图

姚明会变长短脚？

质疑主刀医生，祝福姚明康复球迷声音

记者连线

经济视角


